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ATA DA TERCEIRA REUNIÃO ORDINÁRIA / 2017 DO DEPARTAMENTO DE FÍSICA DO 
CENTRO DE CIÊNCIAS EXATAS DA UNIVERSIDADE FEDERAL DO ESPÍRITO SANTO. 

.................................................................................................................................... 
Aos vinte e dois dias do mês de junho do ano de dois mil e dezessete, às quinze 
horas, na sala A11 do Bloco B do IC-1, reuniu-se o Departamento de Física (DFIS), 
presidido pelo Chefe do Departamento, professor Sergio Vitorino de Borba Gonçalves. 
Presentes: Professores Alan Miguel Velasquez Toribio, Alfredo Gonçalves Cunha, Antonio 
Canal Neto, Antônio Alberto Ribeiro Fernandes, Armando Biondo Filho, Carlos Augusto 
Cardoso Passos, Clisthenis Ponce Constantinidis, Davi Cabral Rodrigues, Denise da Costa 
Assafrão de Lima, Edson Passamani Caetano, Gabriel Luchini Martins, Galen Mihaylov 
Sotkov, Giuseppi Gava Camiletti, Humberto Belich Júnior, Jair Carlos Checon de Freitas, 
Jorge Luis González Alfonso, José Alexandre Nogueira, José Luis Passamai Junior, Miguel 
Ângelo Schettino Júnior, Oliver Fabio Piattella, Rene Felipe Keidel Spada, Rogério Netto 
Suave, Romarly Fernandes da Costa, Ronald Oliveira Francisco, Sérgio Mascarello Bisch, 
Thiago Eduardo Pedreira Bueno, Thiéberson da Silva Gomes, Ulysses Câmara da Silva, 
Valberto Pedruzzi Nascimento e Valério Marra, além dos Representantes Discentes 
Bernardo Correa Amorim, Felippe Leone Maia, Raphael de Paula Pineschi e Silvia 
Guimarães Suzart Silva. Os seguintes professores tiveram ausência justificada junto ao 
Departamento: Anderson Coser Gaudio, Júlio César Fabris, Laércio Evandro Ferracioli da 
Silva, Marcos Tadeu D’Azeredo Orlando, Oliver Fábio Piattella, Vinícius Cândido Mota e 
Wanderlã Luis Scopel. 
.................................................................................................................................... 
 
1. COMUNICAÇÕES 1.1 Da chefia, comunicou a aposentadoria do professor Armando 
Yoshihaki Takeuchi, no dia 31/05/2015, e que suas disciplinas no período 2017/01 foram 
assumidas pelo professor Jorge Luis González Alfonso. 1.2. Da chefia, comunicou sobre a 
mudança no estatuto da Ufes, e que as pessoas podem se informar no que está sendo 
proposto pela comissão estabelecida pela reitoria na página 
www.estatutoeregimento.ufes.br, da própria universidade. 1.3 Da chefia, comunicou 
sobre a implementação, em breve, do sistema de login com senha única que será valido 
para todos os computadores da universidade. 1.4. Da chefia, comunicou a cessão do 
código de vaga do professor afastado Marcos Tadeu D’Azeredo Orlando (afastado para 
pós-doutorado) para a unidade de Alegre, para compensar a ausência do professor Ronald 
Oliveira Francisco, no período 2017/02. 1.5. Da chefia, comunicou que recursos do CCE 
oriundos de alguns projetos poderão ser usados na reforma dos laboratórios de ensino e 
na compra de livros para os cursos de graduação do CCE. 1.6. Da chefia, comunicou que 
as bolsas PaEPE I e II foram prorrogadas até 31/07/2017. 1.7. Da chefia, solicitou que os 
professores vejam a Resolução Nº 41/2014 do Conselho Universitário que trata da 
incubadora de empresas da Ufes para, se possível, avaliá-la. O professor Antônio Alberto 
Ribeiro Fernandes, diretor do INIT e proponente dessa resolução, fez uma explanação 
sobre o assunto, esclarecendo os diversos detalhes envolvidos na elaboração da mesma. 
1.8. Da chefia, comunicou que o Projeto Pedagógico de Curso (PPC) do curso de Farmácia 
foi alterado, mas que as disciplinas oferecidas pelo DFIS não foram afetadas, conforme 
protocolado enviado pelo colegiado do curso de Farmácia. 1.9. Do professor Anderson 
Coser Gáudio, comunicou sobre a segunda edição do minicurso “Resolução de Problemas 
de Física”, realizado no período de 26/05 a 19/06/2017 com os alunos de Física I diurno. 
1.10. Da chefia, comunicou sobre o e-mail do professor Elie Albert Moujaess, do curso de 
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Licenciatura em Física e do Mestrado Nacional Profissional em Ensino de Física (MNPEF), 
da Universidade Federal de Rondônia (UNIR), que solicitou uma vaga ao nosso 
departamento para realizar uma redistribuição. Foi ressaltada a necessidade de se 
responder a essa mensagem para não criar expectativas no solicitante, tarefa aceita e 
assumida pela chefia do departamento. 1.11. Da chefia, comunicou que haverá em breve 
reuniões para definir o mapeamento de competências no CCE, escolhido como centro 
pioneiro para efetuar tal processo. 1.12. Do professor Gabriel Luchini Martins, comunicou 
sobre a 1ª Mostra de Ciência do CCE e 19ª Mostra de Física da UFES. 1.13. Do professor 
Gabriel Luchini Martins, comunicou sobre a reforma no Laboratório de Instrumentação 
para o Ensino de Física (LIEF), com a ajuda de outros professores do departamento e feita 
com recursos do CCE. 1.14. Do professor Carlos Augusto Cardoso Passos, comunicou que 
as inscrições para o Encontro Científico de Física Aplicada foram abertas e assim devem 
permanecer até o dia 12 de agosto. 1.15. Do professor Valberto Pedruzzi Nascimento, 
que comunicou sobre a necessidade de atualização do currículo Lattes dos membros da 
Pós-Graduação para inglês. 1.16. Do professor Rogério Netto Suave, que comunicou 
sobre como a inclusão de experiências profissionais anteriores à entrada na UFES no 
currículo Lattes dos professores do departamento afeta a nota do curso para o MEC. 1.17. 
Da chefia, comunicou que na semana seguinte haverá outra reunião para discutir a Oferta 
de Disciplina. 1.18. Da chefia, comunicou sobre a reunião do colegiado do CCE com o 
reitor sobre as questões financeiras da universidade. 
 
2. EXPEDIENTE. 2.1. Inclusões: 2.1.1. Aprovação da ata da 2ª RO de 2017. 2.1.2. O 
professor Davi Cabral Rodrigues sugeriu a inclusão dos pareceres sobre os pedidos do 
Márcio Malacarne como ponto 4.10. Os protocolados em questão são: 
23068.729425/2017-71 (Telescópio nos Bairros), 23068.730091/2017-89 (O Céu Para 
Todos), 23068. 728868/2017-45 (GOA – Gaturamo Observatório Astronômico Remoto), 
23068.734076/2016-29 (Informativo Astronômico Observativo). 2.1.3. O professor Alfredo 
Gonçalves Cunha pediu a inclusão do ponto 4.11 que trata do representante do 
departamento junto ao comitê institucional do PIBIC. 2.2. Exclusões: 2.2.1. Remoção 
do ponto 4.7, pois o professor Alfredo Gonçalves Cunha permanecerá como coordenador 
do Laboratório de Instrumentação para o Ensino de Física (LIEF). 
 
3. APROVAÇÃO DA ATA DA 2ª REUNIÃO ORDINÁRIA DE 2017. A ata da 2ª 
Reunião Ordinária de 2017 foi enviada por email para os professores e representantes 
discentes para avaliação. Os professores Davi Cabral Rodrigues, Júlio Cesar Fabris, 
Valberto Pedruzzi Nascimento e Rogério Netto Suave apontaram alguns erros e, após os 
devidos acertos serem feitos, a ata foi aprovada por unanimidade. 
 
4. ORDEM DO DIA. Alterada. 4.1. Protocolado: 23068.722094/2017-49. Assunto: 
Apreciação da alteração do Projeto Pedagógico do Curso de Licenciatura em 
Matemática do CCE. Interessado: Colegiado do curso de Matemática. Relator: 
Comissão de Ensino do DFIS. A professora Denise da Costa Assafrão de Lima fez a 
leitura do parecer elaborado pela comissão de ensino do departamento. Esse parecer 
coloca a questão das novas disciplinas propostas estarem sem código, prevendo uma 
futura integração com a nova proposta do PPC em elaboração, e em breve efetivadas, 
para o curso de licenciatura em Física. Também discute que essas novas disciplinas 
propostas não proporcionarão uma demanda adicional de carga horária para o 
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departamento. Foi questionado por alguns professores se a não inclusão dos códigos 
nessas novas disciplinas não implicaria em um atraso na tramitação do novo PCC da 
Matemática, que poderia ser questionado na Pró-Reitoria de Graduação ou no CEPE. A 
professora Denise da Costa Assafrão de Lima informou que a não colocação desses 
códigos foi feita em acordo com o coordenador do colegiado do curso de Matemática, 
professor Etereldes Gonçalves Júnior. Em esclarecimento, em discussão, em votação o 
parecer foi aprovado por unanimidade. 4.2. Processo: 23068.010542/2017-68. 
Assunto: Afastamento atividades didáticas para participar do The Fourth Afro-
Franco-Brazilian Meeting on Mathematics and Physics em Benin-África, do dia 
1/7 ao dia 13/7 de 2017. Interessado: Hermano Endlich Schneider Velten. 
Relator: Comissão de Pesquisa e Extensão do DFIS. O professor Alfredo Gonçalves 
Cunha fez a leitura do parecer favorável ao pedido do professor Hermano Endlich 
Schneider Velten. Em esclarecimento, em discussão, em votação e aprovado por 
unanimidade. 4.3. Processo: 23068.011522/2017-12. Assunto: Afastamento de 
atividades didáticas para participar do Encontro ICPPA-2017 na Rússia, do dia 
30/9 ao dia 17/10 de 2017. Interessado: Júlio César Fabris. Relator: Comissão 
de Pesquisa e Extensão do DFIS. O professor José Alexandre Nogueira fez a leitura do 
parecer favorável à solicitação do professor Júlio César Fabris. Em esclarecimento, em 
discussão, em votação e aprovado por unanimidade. 4.4. Processo: 
23068.011522/2017-12. Assunto: Afastamento de atividades didáticas para 
pesquisas no laboratório do CBPF localizado no Rio de Janeiro, do dia 11/9 ao 
dia 27/9 de 2017. Interessado: Carlos Augusto Cardoso Passos. Relator: 
Comissão de Recursos Humanos do DFIS. O professor Ulysses Câmara da Silva fez a 
leitura do parecer favorável à solicitação do professor Carlos Augusto Cardoso Passos. Em 
esclarecimento, em discussão, em votação e aprovado por unanimidade. 4.5. Processo: 
23068.011341/2017-88. Assunto: Aprovação do projeto de extensão “História 
da Ciência e Divulgação Científica”. Interessado: Alan Miguel Velasquez Toribio. 
Relator: Comissão de Pesquisa e Extensão do DFIS. O professor José Alexandre 
Nogueira fez a leitura do parecer favorável à solicitação do professor Alan Miguel 
Velasquez Toribio. Em esclarecimento, em discussão, em votação e aprovado por 
unanimidade. 4.6. Assunto: Redução de carga horária didática. Interessado: 
Departamento de Física. Relator: Comissão de Pesquisa e Extensão do DFIS. O 
professor José Alexandre Nogueira fez a leitura do parecer que aprova a redução de carga 
horária didática, referente ao período 2017/02 e 2018/01, para os seguintes professores 
Armando Biondo Filho, Davi Cabral Rodrigues, Humberto Belich Junior, Jair Carlos Checon 
de Freitas, Jorge Luis González Alfonso, Laércio Evandro Ferracioli da Silva, Marcos Tadeu 
D’Azeredo Orlando, Rogério Netto Suave, Thiéberson da Silva Gomes, Ulysses Câmara da 
Silva, Valério Marra, Vinícius Cândido Mota e Wanderlã Luis Scopel. Em esclarecimento, 
em discussão, em votação e aprovado por unanimidade. 4.7. Assunto: Eleição de novo 
coordenador para os laboratórios de Física Experimental I e II. Interessado: 
Departamento de Física. Relator: Chefe do DFIS. O professor Thiago Eduardo 
Pedreira Bueno foi o único candidato a vaga decorrente da aposentadoria do professor 
Armando Yoshihaki Takeuchi. Em esclarecimento, em discussão, em votação e aprovado 
por unanimidade. 4.8 – Processo: 23068.017522/2016-37. Assunto: Projeto 
visando à criação do Núcleo de Astrofísica e Cosmologia. Interessado: Julio 
Cesar Fabris. Relator: Professor Davi. O professor Davi Cabral Rodrigues havia pedido 
vistas na 2ª reunião ordinária do departamento. Agora, ele leu o novo texto com as 



 
UNIVERSIDADE FEDERAL DO ESPÍRITO SANTO 

CENTRO DE CIÊNCIAS EXATAS 

DEPARTAMENTO DE FÍSICA 
 

 

alterações que julgou pertinentes, alterações discutidas junto aos outros professores 
envolvidos na proposta do núcleo. Em esclarecimento e discussão, ficou acordado que o 
processo deve retornar à Comissão de Recursos Humanos. Ao final, o documento foi 
entregue diretamente ao professor Alfredo Gonçalves Cunha, membro da referida 
comissão. 4.9. Processo: 23068.008805/2017-79. Assunto: Solicitação de 
remoção do servidor José Rafael Cápua Proveti do CEUNES para o DFIS. 
Interessado: José Rafael Cápua Proveti. Relator: Comissão de Recursos 
Humanos do DFIS. O professor Ulysses Câmara da Silva, após uma apresentação sobre 
o professor Rafael Cápua Proveti feita pelo professor Edson Passamani Caetano, fez a 
leitura do parecer favorável à movimentação do servidor. Em esclarecimento, em 
discussão, em votação e aprovado por unanimidade. 4.10. Protocolados: 
23068.729425/2017-71, 23068.730091/2017-89, 23068. 728868/2017-45, 
23068.734076/2016-29. Assunto: Relatórios de Projetos de Extensão do 
Gaturamo Observatório Astronômico (GOA). Interessado: Marcio Malacarne. 
Relator: Comissão de Pesquisa e Extensão do DFIS. O professor Davi Cabral 
Rodrigues fez a leitura do parecer favorável aos os relatórios dos projetos Telescópio nos 
Bairros, O Céu Para Todos, GOA – Gaturamo Observatório Astronômico Remoto e 
Informativo Astronômico Observativo. Houve uma ressalva: Deve haver cuidado para 
evitar destaques desproporcionais, especialmente quando a matéria envolver o próprio 
responsável por este projeto. Em esclarecimento, em discussão, em votação e aprovado 
por unanimidade. 4.11. Assunto: Novo membro do CIIC. Interessado: 
Departamento de Física. Relator: Chefia. Após ser levantada a questão da 
permanência ou não de professores afastados para a realização de licença capacitação, 
mestrado, doutorado e pós-doutorado como membros atuantes em comissões nas mais 
diversas instâncias da UFES, sugeriram a indicação de um novo membro para substituir o 
Prof. Marcos Tadeus D’Azeredo Orlando, que está afastado para pós-doc e é membro do 
Comitê Institucional de Iniciação Científica (CIIC) da UFES. Após esclarecimento e 
discussão, houve a indicação da professora Romarly como nova integrante. Ao fim, porém, 
ficou acordado que a chefia irá consultar o Departamento de Gestão de Pessoas - DGP e 
que a decisão final acerca do assunto ficará para uma próxima reunião. 
 
5. PALAVRA LIVRE. Não houve. 
 
.................................................................................................................................... 

 
Nada mais havendo a constar, eu, Bruno Meleipe Peixoto, Secretário do Departamento de 
Física, lavrei a presente Ata, que, após lida e aprovada, segue assinada pelos membros 
presentes: 
 
Alan Miguel Velasquez Toribio 
Alfredo Gonçalves Cunha 
Antonio Canal Neto 
Antônio Alberto Ribeiro Fernandes 
Armando Biondo Filho 
Carlos Augusto Cardoso Passos 
Clisthenis Ponce Constantinidis 
Davi Cabral Rodrigues 
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Denise da Costa Assafrão de Lima 
Edson Passamani Caetano 
Gabriel Luchini Martins 
Galen Mihaylov Sotkov 
Giuseppi Gava Camiletti 
Humberto Belich Júnior 
Jair Carlos Checon de Freitas 
Jorge Luis González Alfonso 
José Alexandre Nogueira 
José Luis Passamai Junior 
Miguel Ângelo Schettino Júnior 
Oliver Fabio Piattella 
Rene Felipe Keidel Spada 
Rogério Netto Suave 
Romarly Fernandes da Costa 
Ronald Oliveira Francisco 
Sérgio Mascarello Bisch 
Thiago Eduardo Pedreira Bueno 
Thiéberson da Silva Gomes 
Ulysses Câmara da Silva 
Valberto Pedruzzi Nascimento 
Valério Marra 
Bernardo Correa Amorim 
Felippe Leone Maia 
Raphael de Paula Pineschi 
Silvia Guimarães Suzart Silva 
 
 
 
 
 
 
 


